
Diputados y cores se enfrentan 
por elección de gobernadores

EN MEDIO DE LA DISCUSIÓN DE LEY ORGÁNICA CONSTITUCIONAL QUE REGULARÁ CÓMO SE ELIJAN

En medio de la discusión de la Ley 
Orgánica Constitucional (Loc) que 
regulará la elección de los gobernado-
res regionales, las diferencias han 
vuelto a aflorar entre legisladores y 

consejeros regionales. 
Las opiniones contrarias tienen que ver 
que con una disposición transitoria, 
contenida en el proyecto de ley men-
cionado, que acorta el próximo período 

de los cores a tres años, con el objetivo 
“de ordenar nuestro sistema electoral”, 
dijo el diputado del Distrito 45 y presi-
dente de la comisión de Gobierno 
Interior, Marcelo Chávez (DC). 

Más allá del hecho puntual, la moles-
tia de los cores, explicó la integrante 
de la Asociación Nacional de 
Consejeros Regionales (Ancore), 
Tania Concha (PC), radica en la falta 

de consideración hacia los conseje-
ros, justamente, en iniciativas legisla-
tivas que de una u otra forma los ter-
minan perjudicando. 

Consejeros critican que se legisle en materias relativas a su función sin considerar sus opiniones.

Ayer se firmó el documento que ayudará a estrechar lazos, 
y cuyo primer evento importante será la visita de restau-
radores aztecas a Creudec a fines de este año. 
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.XX

Pinacoteca UdeC y la 
Embajada de México 
sellan acuerdo

El deportista y presidente de la federación gimnástica se hizo presente en la última jornada de la disciplina en los Juegos 
Nacionales y Paranacionales, que tuvo en Martina Pérez, del Club Ciaf, a la mejor representante del Bío Bío. 

Tomás González tomó palco para disfrutar la Gimnasia Artística

DEPORTES PÁG. 14

ISIDORO VALENZUELA M.

Más de 200 casos nuevos  
de lupus recibe al año  
el Hospital Regional 

ISIDORO VALENZUELA M.

EDITORIAL: LAS NECESARIAS CALIFICACIONES DE LOS ALTOS CARGOS DEL PAÍS

De acuerdo con el psicólogo Ignacio 
Fernández, una mayor demanda de estos servi-
cios podría relacionarse con mayores grados de 
estrés al interior de las empresas. Pese a todo, 
no hay estudios que midan su efectividad.

Servicios de coaching 
a empresas creció  
más de 20% en la 
Región del Bío Bío

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9

CAROLINA ECHAGUE M.

Sector energético 
supera al minero 
en el total de 
inversiones

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 8

Nueve de cada diez pacientes es mujer, se estima que la 
enfermedad tenga relación con la carga hormonal, pero 
hasta ahora no se conocen sus causas.
CIUDAD PÁG. 6

Jueves 11 de mayo de 2017, Región del Bío Bío, N°3260, año IX CIRCULA CON LA TERCERA

Habitacional

Agrícola

Comercial

17%

10%

67%

La subsecretaria de ener-
gía Jimena Jara realizó 
un balance de lo avanza-
do en materia energética,  
y abordó brechas y desa-
fíos que se traspasarán a la 
nueva administración.
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Testimonio del terremoto y tsunami de 1657
“A quince de marzo de 1657, a las ocho de la noche pa-

deció la ciudad de la Concepción otro temblor, y inunda-
ción del mar igualmente horrible al antiguo, vino con un 
ruido, avisando y pudo salir la gente de las casas, y luego 
tembló la tierra con tanta fuerza, que en pie no po-
díamos tenernos, las campanas se tocaban ellas 
con el movimiento, las casas bambaleaban, y se 
caían a plomo.  

El mar comenzó a eruir, estando la marea de 
cresciente, de aguas vivas, y cerca del Equinoccio 
Autumnal segun el computo deste Emispherio, que 
es cuando por estas costas más se hincha el mar; expla-
yose entrando por el canal del arroyo que pasa por medio 
de la ciudad, y retiróse: pero de allí a una hora, cayó hacia el 
poniente un grande globo de fuego y volvió a salir el mar 
con tanta violencia que derribó todas las casas, que habían 
quedado, sin reservar la Iglesia; sino fue la de la Compañia 
de Jesús, y todo el Colegio, que no recibió daño considera-
ble con haberle entrado el mar. Salimos todos corriendo, a 
socorrer, y confesar los, que habían maltratado las ruinas, 
clamaba la gente por las calles, pidiendo a Dios misericor-
dia, y confesando a voces sus pecados, y por estar cercano 

un cerrito, donde se acogieron, quando el mar salió bra-
mando de repente y explayando sus furias, se escapó la 
gente, que si no, perecen todos.  

No fueron muchos los muertos, por haber sido a tiem-
po, que todos estaban despiertos y sobre aviso del 

temblor, aunque algunos que no se dieron tanta 
prisa a huir, quedaron envueltos en las olas del 
mar, que a la retirada, se llevó mucha hacienda y 
halajas de cajas, escritorios, y arcas, trasportan-

dolo todo a otras playas, mas de dos leguas de la 
ciudad distantes”. 

 
Fuente: Historia general del Reino de Chile,  
Flandes Indiano. Diego de Rosales.  
 
Nota: se conservaron en la transcripción las algunas pala-
bras en castellano antiguo (en cursivas), pero se adaptaron 
las de uso más corriente. 
 
Aporte de Javier Ramírez Hinrichsen, director magíster en 
Arte y Patrimonio, miembro ICOMOS Chile, Facultad de 
Humanidades y Arte Universidad de Concepción.

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

FRANCESCA PARODI 
@franparodi

Eric Forcael  @ericforcael :  
Pdta. Bachelet y 3er dique: tema no está cerrado 
vía @DiarioConce /Da lata decir”se los dije”. Ya 
es tarde; Pdte. Piñera llegó antes con anuncio.

Derechos constitucionales 
  
Señor Director : 

Un abogado, ex parlamentario y 
ex ministro, ha publicado una co-
lumna expresando la complejidad 
de determinar los derechos de ca-
rácter constitucional. Cabe plantear 
que la auténtica validez de aquellos 
derechos está condicionada por: 

-Ser aprobados por amplia mayoría. 
-Factibilidad cierta de su cabal 

aplicación. 
-Debida consideración de nuestra 

experiencia histórica, la cual de-
muestra que las gestiones estatales 
raras veces son de buena calidad, en 
tanto en el área no estatal la compe-
titividad exige buena calidad. 

Naturalmente; todo derecho cier-
to implica el cumplimiento cabal de 
los deberes inherentes. 
 
Patricio Farren Cornejo 
 
Identidad DC y amenaza PC 
 
Señor Director: 

El Partido Comunista proclamó a 
Alejandro Guillier como su candida-
to presidencial. Lo hace luego de la 
definición del Comité Central del PS 
de desechar la candidatura del ex 
presidente Ricardo Lagos y la defini-
ción de la DC de competir directa-
mente en primera vuelta con Caroli-
na Goic. ¿La razón de la DC? La ne-
cesidad de recuperar la identidad 
del partido, ser nuevamente el con-
glomerado eje del centro político y 
cautivar a los electores que ya no ven 
en la DC una alternativa moderada y 
con vocación de gobierno, sino que 
solo un partido de complemento en 
una coalición cada vez más coapta-
da e ideologizada por la izquierda. 

El negocio para el PC en la Nue-
va Mayoría ha sido provechoso. 

Tanto por un programa de gobier-
no muy cómodo como por el subsi-
dio y la sobrerrepresentación elec-
toral que, como partido más pe-
queño de la coalición, ha recibido 
desde su incorporación al pacto, a 
lo que se suma la instalación for-
mal de sus militantes en los cargos 
de gobierno.  

Hoy las encuestas muestran que 
Guillier es el mejor posicionado en 
la centro izquierda, aunque viene a 
la baja (marcó 19% en la reciente 
Adimark, cuatro puntos menos que 
en marzo). El solo hecho de estar en 
esa posición, fue suficiente para que 
el PC definiera proclamar a un can-
didato que no tiene programa, ni 
partido, solo capital reflejado en en-
cuestas. La conveniencia por sobre 
las convicciones. 

Con ese escenario, la DC no debe-
ría aceptar el ultimátum del PC de 
replantear la opción de llegar con 
Carolina Goic a primera vuelta, ante 
la amenaza clara de bloquear un 
acuerdo parlamentario. La razón es 
simple: sin la DC la opción de triunfo 
y gobernabilidad de la izquierda es 
nula, por tanto, no es el PC, el parti-
do más pequeño y sobrerrepresenta-
do de la Nueva Mayoría, el que debe 
colocar las condiciones de un posi-
ble acuerdo parlamentario y de go-
bierno, pues a su haber no hay más 
capital que solo un pequeño grupo 
de parlamentarios binominales. 

La Democracia Cristiana arriesga 
más que una elección, en juego es-
tán la reconstrucción de su identi-
dad, la recuperación de su capital 
electoral y su posición ideológica en 

el centro político, aquella que pueda 
entregar equilibrio y contrapeso a 
un eventual gobierno en la centro iz-
quierda.  

La preocupación del PC debe es-
tar puesta en recuperar el espacio 
que abandonó en la izquierda y que 
ahora le disputa con firmeza el Fren-
te Amplio, pues allí materializa su 
verdadera contribución a la coali-
ción, y no en intentar conducir la 
discusión política de la Nueva Ma-
yoría, pues la DC ha sido clara en 
sostener, a diferencia de sus socios, 
que la decisión de llegar a primera 
vuelta va más allá de resolver solo 
con la calculadora bajo el brazo. 

 
Cristián Puentes Rivas 
Director de Escuela de Liderazgo 
U. San Sebastián Concepción 

Tacos en Concepción 
  
Señor Director: 

Los tacos en nuestra ciudad de 
Concepción se vuelven cada vez 
más frecuentes y preocupantes. El 
tráfico vehicular en la mañana, 
entre las 7:30 AM y 9:00 AM, llega a 
ser asfixiante para quienes utili-
zan la locomoción colectiva a esa 
hora, ejemplo de ello es lo que 
ocurre a esa hora en la calle San 
Martín entre Janequeo y Ainavillo 
o por Paicaví entre Los Carrera y 
Bulnes.  

Aparte del evidente exceso de 
vehículos en relación a los metros 
construidos de calles y autopistas, 
se debe agregar, la casi nula cola-
boración de los ciudadanos, que 
estamos habituados a cruzar, 
como si nada, las calles con el se-
máforo en rojo, invadiendo y difi-
cultando el flujo vehicular; o la ab-
soluta falta de criterio, salvo la eco-
nómica personal, de conductores 
que hacen largas filas esperando 
pasajeros, impidiendo que otras 
máquinas circulen, como lo que 
pasa en Paicaví entre Los Carrera y 
la Universidad San Sebastián. 

Esta situación, aunque con ma-
yor complejidad y dificultad aún, 
se vivió en la década de los 60 del 
siglo pasado. Para ello me permito 
adjuntarle una foto alusiva de los 
60 en un diario de la ciudad. Con-
cepción se “ahogaba”, primero fue 
el centro luego ahogó a toda la 
ciudad. Ojalá se tomen las medi-
das adecuadas ahora, ojalá se hu-
bieran tomado ayer, de lo contra-
rio estaremos asfixiados todos, 
otra vez. Como en la canción 
“…tropecé de nuevo y con la mis-
ma piedra…” 
  
Mauricio de Gilbert

Hace algunos días se dio a 
conocer por el INE los datos de 
empleabilidad a nivel nacional. 
La cifra para nuestra región es, 
al menos en los números, un 
tanto más alentadora, aunque 
preocupa la evolución del em-
pleo, tanto en nuestra región 
como en el país. 

La tasa de desocupación en 
el Bío Bío alcanzó el 6,8%, dos 
puntos porcentuales por sobre 
el promedio nacional. Si bien la 
cifra disminuye en la variación 
interanual, esto se debe a que 
la cifra de comparación del año 
pasado es particularmente 
mala.  

Desde el gobierno le han ba-
jado el perfil a la situación se-
ñalando que es una tendencia 
que lleva años, pero la gran in-
cógnita es qué ha hecho el eje-
cutivo para paliar este fenóme-
no. Sin duda con el conjunto 
de reformas mal diseñadas es 
difícil mejorar el panorama, lo 
que afecta a miles de chilenos, 
ya que detrás de los fríos por-
centajes hay familias que ven 
cada vez más complejo encon-
trar un trabajo. 

te en destrabar pugnas sindica-
les. De esta manera, al tener 
mayor flexibilidad, las mujeres 
–particularmente las con hi-
jos- tendrían una oportunidad 
de integrarse al mercado del 
trabajo, algo que además ayu-
daría a revertir el alto desem-
pleo juvenil, el que es hasta tres 
veces mayor que el desempleo 
general. Otra cifra interesante 
es la tasa de presión laboral, 
que engloba a los desocupados 
más los que tienen trabajo pero 
están buscando otro. En este 
caso la tasa aumenta al doble 
en la región (12,9%), lo que en-
trega otra evidencia de que el 
sistema no está siendo capaz 
de absorber la demanda de tra-
bajo de los chilenos. 

Nuestro mercado laboral co-
rre el riesgo de mantenerse ob-
soleto si no hacemos los cam-
bios necesarios. Por el momen-
to, es urgente que el gobierno le 
dé más dinamismo a nuestra 
economía para generar “más y 
mejores empleos”, como pro-
metía el eslogan de Michelle 
Bachelet, algo que en las cifras 
no hemos visto.

más a nivel nacional, lo que es 
preocupante, ya que da cuen-
ta de que el país no está sien-
do capaz de generar empleos 
formales.  

Por otro lado, se puede apre-
ciar un nuevo sesgo negativo 
hacia la mujer, debido a que la 
tasa de desocupación femeni-
na aumenta en el Bío Bío, mien-
tras que en el caso de los hom-
bres disminuye. En este senti-
do, es necesario que 
avancemos cuanto antes en la 
flexibilización laboral y no con 
reformas centradas únicamen-

Evidentemente siempre es 
mejor que la desocupación 
disminuya, pero la cifra puede 
ser engañosa y ocultar una 
realidad de inestabilidad en 
el mercado laboral. Cuando 
desagregamos los datos para 
la región podemos advertir 
que gran parte del alza está 
impulsada por los “empleos 
por cuenta propia”, los que la 
mayoría de las veces corres-
ponden a trabajos precarios, 
sin contratos, sin pagos previ-
sionales y poco estables. Esta 
realidad se acentúa mucho 

Luis Manuel Sanhueza Acuña: Si 
Concepción aspira a ser una metrópolis 
moderna, vanguardista y con un sello cultural 
e intelectual, NO puede permitir que sus prin-
cipales arterias se conviertan en una feria o 
vega al aire libre.

El espejismo  
del desempleo

“Nadie de las partes pudo entregar anteceden-
te alguno sobre hechos donde la señora Van 
Rysseelberghe haya tenido participación en 
Concepción, Santiago, Marte o en la Luna”. 
Mario Rojas, abogado de JVR.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a  m e j o r  m a n e r a  
de saber que su-
cede con las Jun-
tas de Vecinos, es 
reunirse directa-
mente y personal-

mente con grupos representa-
tivos de esta forma de gobier-
no local y voluntario, personas 
que movidas por un interés por 
actuar en beneficio del  bien 
común  deciden someterse al 
juicio de sus pares y ser elegi-
dos, para trabajar, en bien de 
todos, ad honorem, concepto 
este último casi utópico orar 
las dinámicas actuales. 

Es allí donde es posible apreciar 
las dificultades de esa forma de ges-
tión, cuando se enfrenta la sola bue-
na voluntad con las dificultades téc-
nicas. En todos los proyectos que se 
presentan hay aspectos de esta na-
turaleza y en cada emprendimien-
to trámites que requieren conoci-
miento de aspectos legales y de pro-
cedimiento, que los vecinos, por 
entusiastas y comprometidos que 
estén sentirán como barreras insal-
vables y efectivamente, sin conoci-
miento de estos procesos, sí lo son. 

En una reflexión de un medio de 
información nacional, se hace una 
revisión de los requisitos para ser 
elegido en cualquier cargo de la ad-
ministración pública. Según lo esti-
pulado por la Constitución, para ser 
elegido presidente o presidenta de la 
República de Chile se requiere tener 
la nacionalidad chilena, tener cum-
plidos treinta y cinco años y ser ciu-
dadano, condición esta última que 
obtienen los chilenos  al cumplir 18 
años que no hayan sido condena-
dos a  pena  aflictiva. 

A mayor abundamiento, como se 
deduce de lo anterior, la calidad de 
ciudadano otorga los derechos de 
sufragio, de optar a cargos de elec-
ción popular y los demás que la 
Constitución o la ley confieren, según 
el texto a la letra del artículo 12, del 
capítulo II de nuestra Carta Magna. 

La reflexión mencionada cues-

tiona la suficiencia de esas califica-
ciones, si esa magra relación de re-
quisitos son los que garantizan que 
la persona pueda desempeñarse 
adecuadamente, al considerar que  
con esas calificaciones podría 
igualmente trabajar eficientemen-
te en cualquier parte o sitio del 
mundo laboral. 

La respuesta más inmediata es 
que no, que se supone que además 
del listado esquemático de requisi-
tos de nacionalidad y ciudadanía el 
postulante debe tener un perfil ade-
cuado para el cargo que postula, un 
perfil que incluye por supuesto su 
formación, sus antecedentes, sus 
competencias probadas para asegu-
rar que tiene lo que se necesita para 
desempeñarse bien en la tarea que 
tendrá por delante, gobernar un 
país, por ejemplo. 

Si los vecinos consultados, trans-
versalmente coincidieron que no 
bastaba con las ganas, más crítico 
debiera ser el escrutinio de las com-
petencias para desempeñarse en el 
cargo más complejo y honroso de la 
nación. Si ellos han expuesto la ne-
cesidad de conocer de leyes y regla-
mentos, de saber gestionar proyec-
tos, de tener la capacidad de convo-
catoria de los más expertos para 
salir adelante con sus iniciativas, es 
obvio que los candidatos y candida-
tos a la presidencia de la República 
tienen  que poner sobre la mesa, 
además de sus intenciones, sus ca-
lificaciones. 

La ciudadanía, por otra parte, 
ya conoce los resultados de los pro-
yectos mal construidos, de las leyes 
desprolijas y llenas de brechas, de 
planes cuyas dificultades fueron 
voluntariosamente ignoradas. Ha 
llegado la hora de pensar en serio, 
de evaluar con cuidado las opcio-
nes, antes de completar la cruz al 
lado del  nombre de  las chilenas y 
los chilenos que decidan postular 
a conducir la nave del Estado.

 Se supone que, 
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ciudadanía, el 

postulante debe tener 

un perfil adecuado 
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desempeñarse bien en 
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por delante, gobernar 

un país, por ejemplo. 

EN EL TINTERO

rado grandes avances en la 
democratización de la difu-
sión de la información, tam-
bién ha traído como externa-
lidad negativa, el fenómeno 
de la “post verdad”, donde 
grupos interesados y anóni-
mos, pueden hacer pasar con-
ceptos falsos por verdaderos, 
pudiendo incluso desestabili-
zar gobiernos, gatillar res-
puestas bélicas o incidir en 

elecciones.  
Es digno de desta-
car el manejo de 

la prensa france-
sa tres días antes 

de las  presidencia-
les, cuando se negó a 

profundizar en la cuestio-
nable información de un su-
puesto hackeo a los correos 
del comando del  candidato 
Macron. Lo tomó, en efecto, 
como un vil intento desestabi-
lizador a horas de los comi-
cios, y como tal, decidió re-
trasar las investigaciones de 
rigor después del proceso. 

Un gesto que, sin duda, 
debe destacarse en los confu-
sos días de la “post verdad” , y 
donde a los medios les cabe la 
responsabilidad extra de se-
parar la paja del grano.  

 
                           PIGMALIÓN

Medios y post verdad

MATEMÁTICAS

En los últimos quince años, 
el mundo ha experimentado 
una verdadera revolución en 
las comunicaciones. La irrup-
ción de las redes sociales sólo 
puede compararse en impac-
to a la invención de la impren-
ta de tipos móviles de Gutem-
berg y el desarrollo de la co-
municación de masas; un 
fenómeno global que aún es 
difícil cuantificar.  

La atomización de las 
fuentes informati-
vas ha permitido 
que los emisores, 
que hasta hace 
un par de décadas 
eran sólo unos po-
cos, hoy se multipliquen 
en miles de millones, permi-
tiendo acercar las imperfec-
ciones de la comunicación de 
masas a la  interpersonal (o al 
menos a la  ilusión de...). Eso 
se traduce en que cualquier 
ciudadano pueda dialogar a 
través de una red social con 
una celebridad i un líder polí-
tico. Asimismo, cualquier 
usuario, dependiendo del 
contenido que entregue a la 
red, puede transformarse en 
un influyente, en trending to-
pic o en autor de un viral.  

Pero así como la revolución 
de las redes sociales ha gene-

Las necesarias  
calificaciones de los 
altos cargos del país
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La Corte Suprema revocó una decisión de los tribunales de 
Concepción, y falló en favor de la familia del fallecido ex dipu-

tado de la UDI, Juan Lobos, que había interpuesto un deman-
da contra el Estado y el ministerio de Obras Públicas, 

por el accidente que  costó la vida del legislador. Aho-
ra la familia recibirá $20 millones de indemnización.

Familia de Lobos será indemnizada

ARCHIVO/GRUPO COPESA

Elección de gobernadores 
vuelve a dividir a autoridades

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DIPUTADOS Y CONSEJEROS REGIONALES
No obstante, tratar temas comu-

nes, ligados al desarrollo de sus res-
pectivas regiones, la relación entre 
diputados y consejeros regionales 
(cores) nunca ha sido de las mejo-
res. De hecho, siempre se ha espe-
culado y, los últimos se han encar-
gado de confirmarlo, que los legis-
ladores siempre han visto a los 
integrantes del Gobierno Regional 
(Gore) como eventuales competi-
dores. Y, en medio de la discusión de 
la Ley Orgánica Constitucional 
(Loc), que regulará la elección de 
los gobernadores regionales, las di-
ferencias han vuelto a aflorar. 

Las opiniones contrarias tienen 
que ver que con una disposición 
transitoria, contenida en el proyec-
to de ley mencionado, que acorta el 
próximo período de los cores a tres 
años, con el objetivo “de ordenar 
nuestro sistema electoral”, dijo el 
diputado del Distrito 45 y presiden-
te de la comisión de Gobierno Inte-
rior, Marcelo Chávez (DC). 

Más allá del hecho puntual, la 
molestia de los cores, explicó la re-
presentante del PC e integrante de 
la Asociación Nacional de Conseje-
ros Regionales (Ancore), Tania Con-
cha, radica en la falta de considera-
ción hacia los consejeros, justa-
mente, en iniciativas legislativas 
que de una u otra forma los termi-
nan perjudicando. 

 
Discusión en particular 

En la actualidad, la iniciativa que 
norma la elección de los goberna-
dores regionales se discute en la co-
misión de Gobierno Interior de la 
Cámara, y tras su aprobación en ge-
neral, hoy se discute en particular. La 
iniciativa tiene suma urgencia, lo que 
implica un plazo de 15 días para su 
debate lo que se cumplen la próxima 
semana. Por ello, el diputado Chávez 
cree que la iniciativa estará en con-
diciones de pasar a la comisión de 
Hacienda la próxima semana. 

El diputado, junto con aclarar 
que la actual composición del Core  
cumplirá su período hasta marzo 
de 2018, dijo sobre las críticas de los 
consejeros que era necesario en-
tender que había un tema de fondo.  

“Discuten porque le vamos a 
acortar el período y eso no es así, 
porque eso ocurriría estando en el 
ejercicio del cargo. La definición 
de tres o cuatro años de duración se 
sabrá antes de la inscripción de las 
candidaturas. Las reglas del juego 
van a estar establecidas con ante-
rioridad. El tema va más allá, en 
cómo ordenamos el proceso electo-
ral en Chile. Para mí no tiene nin-
gún sentido que la elección de con-
sejeros y gobernadores regionales 
se realice junto con la parlamenta-
ria y la presidencial, no tienen nada 
que ver”, dijo Chávez. 

Agregó que juntar elecciones te-
rritoriales con las nacionales, ter-
mina perjudicando la opción de vi-
sibilizar temas de interés regional. 

Hace unos días, el presidente de 
Ancore, Marcelo Carrasco (DC), 
envió un mensaje a sus afiliados 
donde criticó la constante “impro-
visación” en la discusión de la elec-
ción directa de los gobernadores. 

A nivel regional, desde el Core 
aún no existe un pronunciamiento 
por el tema, a la espera de una ase-

del día del sufragio. El martes pasa-
do, en la comisión de Gobierno In-
terior, el Servicio Electoral (Servel) 
despejó todas las dudas y manifes-
tó que estaba en condiciones de 
llevar a adelante el proceso.

AGENCIA UNO

La idea de acortar el próximo período de los cores a tres años gana adeptos en 
la Cámara. Representantes del Consejo Regional critican la insistencia de 
legislar materias relativas a su función sin considerar sus opiniones.

soría jurídica que pueda clarificar 
ciertas dudas de los representantes. 

No obstante, Tania Concha, dijo 
que inquieta que no haya consultas 
a los afectados. “En vez de mante-
ner el diálogo, ya sea con los dipu-
tados o la Subdere, no somos con-
siderados, pese a que decidimos 
una parte de la inversión regional. 
Es lamentable, porque no se nos 

toma en cuenta, pese a que siempre 
ha existido la disposición para sen-
tarse a conversar”, sostuvo. 

La gran duda tiene que ver con la 
capacidad logística de llevar ade-
lante la elección de los gobernado-
res este año (como ha sido la pro-
mesa de la Presidente Bachelet), 
en caso que la iniciativa sea apro-
bada y promulgada cien días antes 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Política La Corte Suprema ordenó el traslado de Lorenza Ca-
yuhan junto a su hija Sayén -nacida en octubre en el 

Sanatorio Alemán- hasta la cárcel de Arauco, don-
de la mujer cumple una pena por robo con inti-

midación. Esto, pese a que se había pedido su 
traslado al CET de Punta de Parra.

Suprema falló contra Cayuhan
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20.000
Personas a nivel país 
padecen la enfermedad. 
Cada año se registran 1,500 
casos nuevos en Chile. 

Lupus tienen buen 
pronóstico, con una 
sobrevida a cinco años con 
un correcto tratamiento. 

Más del 90% de 
los pacientes con 

40  profesionales participan 
en el programa (ministerios de 
Educación, de Deportes, de la 
Mujer, Fiscalía, entre otros).

Altos cargos 
públicos

El primer procuramiento de órganos del 
año se realizó el martes, pasadas las 21.00 ho-
ras, en el Hospital Naval de Talcahuano, pro-
ceso que fue posible gracias a la decisión de 
un paciente de 53 años con muerte cerebral 
que respetó la decisión del hombre de donar 

riñones e hígado.  
Con dicha acción se benefició a tres pacien-

tes de Talcahuano y Concepción que se encon-
traban en la lista de espera nacional, situación 
que enorgullece al centro hospitalario por la 
contribución que hacen a la salud.

Hospital Naval realizó procuramiento multiorgánico

HOSPITAL NAVAL DE TALCAHUANO

En plena tramitación de la Ley de 
Protección de la Infancia y en tiempos 
de crisis para las instituciones como 
Sename y Coanil, la Universidad de 
Concepción imparte por primera vez 
un programa de Diploma B-learning 
(presencial y online) y lo hace preci-
samente en Enfoque de Derechos en 
Políticas Públicas de Infancia. 

El curso que impulsa la Vicerrec-
toría de Relaciones Institucionales y 
Vinculación con el Medio, Vrim, de 
la UdeC, en convenio con el Conse-
jo Nacional de la Infancia y Adoles-
cencia está orientado a funciona-
rios ministeriales y directores na-

UdeC capacita en derechos de la infancia
al niño como centro de las políticas 
públicas. Cómo nos hacemos cargo 
del tema inclusión de verdad, cómo 
nos hacemos cargo de la importan-
cia de la intersectorialidad, de crecer 
con otros, de evaluar con otros, de 
hacer un diagnóstico común”. 

La Directora de Relaciones Insti-
tucionales de la Vrim, y además di-
rectora del Diploma, Cecilia Pérez, 
señaló que lo importante es trabajar 
en un cambio cultural que tenga a los 
niños como sujetos de derechos, y 
enfatizó que “si la complementarie-
dad es el desafío para el Estado, para 
la UdeC es la interdisciplina. 

UDEC

cionales del aparato público. 
La secretaria ejecutiva del Con-

sejo, Estela Ortiz, destacó que se tra-
ta de un “primer paso para ver cómo 
vamos avanzando en esto de poner 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MÉDICOS Y PACIENTES DESTACAN LA IMPORTANCIA DE UN DIAGNÓSTICO PRECOZ 
Dolor o inflamación de articula-

ciones constante, fiebre inexpli-
cable por sobre 38 grados celcius 
por varios días, fatiga persistente, 
sensibilidad al sol, ataque o con-
vulsiones, anemia, bajo conteo de 
plaquetas, dolor en el pecho al res-
pirar, enrojecimiento del rostro en 
forma de mariposa y pérdida de 
cabello, entre otros síntomas, pue-
den ser claves para detectar el lu-
pus en forma precoz.  

Si usted se identifica al menos 
con tres de los enunciados anterio-
res, se recomienda que consulte a 
un especialista, idealmente, reu-
matólogo para confirmar o des-
cartar que padezca lupus, enfer-
medad, que según explicó Irene 
Castro, jefe de Reumatología del 
Regional, es autoinmune, inflama-
toria y crónica, hasta el momento, 
sin cura y que puede afectar a múl-
tiples órganos. “Cada 10 pacientes, 
nueve son mujeres, más frecuente 
desde los 20, 30 ó 40 años de debut, 
pero pueden haber niños y adultos 
mayores también”. 

Por ello, profesionales del Hospi-
tal Regional junto con alumnos de 
Medicina, instalaron un stand in-
formativo en el ingreso del Centro 
de Atención Ambulatoria para in-
formar en el Día Mundial del Lupus 
a los usuarios del lugar sobre una 
enfermedad de la que poco se sabe, 
que no tiene cura, pero sí que con 
un tratamiento precoz se puede en-
frentar de buena forma y con una 
buena calidad de vida. 

Y es que la enfermedad es más 
común de lo que se cree, en Chile 
hay 20.000 personas con la enfer-
medad, cada año se generan 1.500 
nuevos casos, de los cuales 200 se 
atienden en el Hospital Regional. 
“Edema, hipertensión arterial, ac-
cidentes vasculares y parálisis fa-
ciales pueden ser parte del debut, 
aunque es raro también se dan ca-
sos en hombres”. 

De hecho, Diego Saavedra , es es-
tudiante de tercer año de Medicina 
de la Universidad de Concepción, 
padece la enfermedad, confirmada 
desde febrero luego que por segun-
da vez en menos de un año sufrió  
una pericarditis, inflamación del 
pericardio, membrana externa del 
corazón. “Estoy con mis medica-
mentos y corticoides, lo único que 
ha cambiado es que no puedo ha-
cer actividad física, cuidarme del 
sol y de resfriados porque tomo in-
munosupresores”.  

ISIDORO VALENZUELA M.

Nueve de cada diez pacientes es mujer, se estima que la enfermedad tenga 
relación con la carga hormonal, pero hasta ahora no se conocen sus causas.

eso el paciente debe consultar en el 
Cesfam que es el que deriva para 
que sea atendida como patología 
GES, incluyendo el total de medica-
mentos y las consultas, indepen-
diente del tipo de lupus que padez-
ca la persona”.  

A nivel nacional son más de 20 
mil personas las que padecen lu-
pus, de ellas, 18 mil son mujeres, lo 
que hace pensar, según, que pudie-
ra tener relación con alguna carga 
hormonal.  

Hasta  ahora se desconoce la 
causa del lupus, pero los especia-
listas aseguran que con tratamien-
tos se puede mantener controlado. 
Castro afirmó que antiguamente el 
lupus era visto como una enfer-
medad mortal, sin embargo, aho-
ra se puede mantener a raya, con 
una sobrevida a cinco años de más 
del 90%, especialmente, si se cuen-
ta con un diagnóstico y tratamien-
to precoz. 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela @diarioconcepcion.cl

Más de 200 casos nuevos de 
lupus recibe al año el Regional 

Existen dos tipos de lupus: erite-
matoso cutáneo, que afecta a la 
piel y, sistémico, que afecta el siste-
ma inmunológico, fabricando anti-
cuerpos dirigidos contra el cuerpo, 

que puede ser mortal o invalidan-
te sin un diagnóstico temprano, si-
tuación que es vital para que los pa-
cientes tengan una correcta adhe-
rencia a los tratamientos.   

Camila Ramírez, enfermera del 
policlínico de Reumatología, aseve-
ró que si una persona tiene una 
carga genética con lupus, lo más 
probable es que lo presente. “Ante 
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por hora es el máximo 
proyectado para las ráfagas 
de viento por parte de la 
Autoridad Marítima.

kilómetros
80

Construimos tu hogar

Pese a que en gran parte del país 
se espera un frente que traerá gran 
cantidad de lluvias, esto no ocurri-
rá en la Región del Bío Bío según las 
autoridades, que ayer se reunieron 
para revisar los reportes entregados 
por la Onemi.  

Estos incluyen  lluvias en menor 
cantidad, pronosticadas para los 
próximos días, y que incluyen fuer-
tes vientos,  por lo que se determi-
nó declarar Alerta Temprana Pre-
ventiva para las 15 comunas del 
borde costero y que, además, in-
cluye a Concepción. 

 De acuerdo al intendente (s), En-
rique Inostroza, “hemos decreta-
do una alerta temprana preventiva 
para la zona costera de la Región 
del Bío Bío, particularmente por-
que se prevén fuertes vientos, entre 
mañana jueves y el domingo. A di-
ferencia de otras regiones del país, 
este sistema frontal que ingresa a la 
Región no va estar aparejado de 
fuertes precipitaciones (entre los 5 
y 15 milímetros); lo que sí tendre-
mos fuertes vientos”. 

Inostroza hizo un llamado para 
recordar las medidas de precau-
ción que las personas tienen que to-
mar como el despeje de las ramas 
de los árboles que caen sobre el te-
cho de las casas; los habitantes que 
laboren en zonas costeras que estén 

Sólo ráfagas de viento se 
esperan para la Región del 
Bío Bío debido al frente

atentos a las instrucciones que dé 
la autoridad marítima; y que se to-
men las medidas que son propias 
de la época invernal. 

 Asimismo, la directora regional 
de la Onemi, Gilda Grandón, seña-
ló que “la situación de viento es la 
que nos genera mayor preocupa-
ción y que nos llevó a declarar aler-
ta temprana preventiva; esto en 
base a la recomendación de la Au-
toridad Marítima, en que nos dan 
a conocer estos vientos con rachas 
de hasta 80 kilómetros por hora, 
asociada al borde costero y con ello 
toda la afectación que eso conlleva 
a la actividad marítima”. 

 Además, destacó que “todo esto 
está debidamente informado a las 
compañías eléctricas y de teleco-

CAROLINA ECHAGÜE M.

Parte campaña 
para disminuir 
accidentes por 
alta velocidad 

Bío Bío es la segunda re-
gión del país con mayor  nú-
mero de siniestros (1.085) 
asociados a la velocidad des-
pués de la Región Metropoli-
tana (1.618) y la tercera en 
número de fallecidos, llegan-
do a 54 víctimas por la mis-
ma causa. Le antecede la Me-
tropolitana con 86 muertos y 
Maule con 61, según el últi-
mo reporte de Conaset. 

Tomando en cuenta que 
en 10 años la velocidad im-
prudente y la pérdida de con-
trol del vehículo ha sido la 
primera causa de muerte en 
accidentes de tránsito, el Go-
bierno impulsó la campaña  
¡Salva Vidas! #Desacelérate 
para crear conciencia de los 
riesgos de superar la veloci-
dad permitida.  

En la Región el foco estará 
puesto en los corredores de 
transporte público y en los 
controles de velocidad de 
Carabineros, se trabajará en 
forma preventiva con las uni-
versidades como la Católica 
de la Santísima Concepción 
en cuyo paradero falleció un 
joven en abril. 

El seremi de Transportes, 
César Arriagada, afirmó que 
no quieren más accidentes 
como el que afectó al estu-
diante, Patricio Vásquez, por 
lo que iniciarán una alianza 
con la universidad para evi-
tar nuevas tragedias.

ROMILIO PASMIÑO G.

El seremi de Desarrollo Social, 
Juan Eduardo Quilodrán aseguró 
que están atentos a la emergencia, 
en especial a que  las personas en 
situación de calle no sufran las 
consecuencias de la emergencia 
climática. 

municaciones para que tengan ac-
tivadas sus cuadrillas. Esto porque 
sabemos que una de las principa-
les afectaciones las generan altas 
velocidades de viento, que en mu-
chas ocasiones son los cortes de 
energía”. 

EL FRENTE puede producir marejadas en el borde costero. 

LA CLAVE ESTÁ en que los conductores respeten velocidad y 
los peatones realicen cruces seguros, sin aparatos que 
interfieran en su desplazamiento.

Pesar por 
fallecimiento de 
pequeña Ema

La pequeña de seis años, Ema 
Bustamante, que viajó a España 
junto a su familia para tratarse 
un tumor cerebral no logró ga-
nar la batalla a la enfermedad y 
ayer se confirmó su muerte.  

El tumor de Ema, un glioma 
difuso del tronco encefálico, tu-
mor inoperable que, incluso, im-
plicó un traslado de la menor 
hasta Alemania para estabili-
zarla y su posterior traslado a 
Barcelona donde falleció en 
compañía de toda su familia. 

El gobernador de Bío Bío, Luis 
Barceló, confirmó el fallecimien-
to, que se dio a conocer la tía de 
la menor, Pamela, a través de Fa-
cebook. La autoridad  aseveró que 
se están realizando todas las ac-
ciones para repatriar sus restos.  
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IPC
Abril

12 meses

0,2%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 2,75%

INACER
Oct - Dic -2,0%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.825,49

COMMODITIES

+0,37% Igpa 24.203,18 -0,31%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $856,73 Cobre (US$/libra)$2,50
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo WTI $47,33

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM (MAYO)

$46.647,00

$26.596,68  
Dólar Observado $679,05 Euro $730,20

“Energía supera incluso a 
Minería en total de inversiones”

JIMENA JARA, SUBSECRETARIA DE ENERGÍA Y SU BALANCE EN ÚLTIMO AÑO DE GOBIERNO:

La subsecretaria de Energía, Ji-
mena Jara, visitó Concepción para 
entregar ayuda a 46 leñeros afecta-
dos por los mega incendios, especí-
ficamente, de la localidad de Fori-
da, quienes recibieron un total de 
$138 millones. 

Diario Concepción le consultó 
qué se está haciendo para poder 
regular más este mercado, como 
asimismo,  ahondó sobre lo alcan-
zado y los desafíos en materia 
energética. 

- ¿Cuáles son las líneas de 
acción frente a la leña como 
energético utilizado para cale-
facción y cuyo uso produce ex-
ternalidades como la conta-
minación atmosférica? 

- Como Gobierno hemos apoya-
do al sector leñero, destacando 
su importancia en las regiones del 
sur. Asimismo, lideramos en for-
ma inédita una política de calefac-
ción, basada en la diversificación 
de las fuentes para calefaccionar 
hogares. 

- ¿En qué pie están los es-
fuerzos para normar este ener-
gético? 

- Hay que entender que esta po-
lítica que impulsamos significa un 
trabajo conjunto de los ministerios 
de Agricultura y Medio Ambiente. 

Ahora, para que se produzca una 
regulación más profunda para el 
uso de la leña como combustible y 
así mejorar las condiciones de co-
mercialización y fiscalización, se 
requiere de mucha información, la 
que hoy está muy dispersa, incluso 
ni siquiera existe una sola unidad 
de medida en ese mercado que es 
de los más informales (metros 
ruma, astillas).  

El programa Más Leña Seca nos 
ha permitido formalizar a muchos 
comerciantes y levantar mucha in-
formación, de manera de estar pre-
parados para cuando se declare a la 
leña como combustible. 

Ahora bien, previo a cualquier 
modificación normativa, se hace 
necesario uniformar el estándar 
nacional, para lo cual ya concluyó 
un estudio al respecto. 

En paralelo avanzaremos en capa-
citación a los leñeros, para mejorar 
las competencias laborales y, por 
ende, el producto a comercializar. 

- ¿Cómo ha avanzado el tema 
del Netbilling? 

- A nivel nacional tenemos ya 
más de 1.000 conexiones a las redes 
de distribución y esperamos que 
esto vaya en aumento (ver gráfico). 

La personera realizó un balance de lo avanzado en materia energética, así 
como abordó brechas y desafíos que se traspasarán a la nueva administración.

guía en la página de la SEC. 
- ¿Cuál es el balance de lo al-

canzado en materia de energía? 
- Hoy tenemos un 90% de la Agen-

da de Energía ya cumplida, pero 
hay proyectos de ley que aun no se 
han tramitado, quizás por las prio-
ridades del momento. 

Pero sin duda, hemos tenido un ré-
cord en materia de leyes, como por 
ejemplo, la instalación de las sere-
mías en cada una de las regiones del 
país, crucial para un sector donde el 
componente territorial es parte de él. 

La Ley de Equidad Tarifaria fue 
un paso enorme para las comunas 
generadoras de energía. Otras leyes 
modernizó el gobierno corporativo 
de Enap, y la regulación de las lici-
taciones, que ha permitido la re-
baja de tarifas a partir del 2021 en 
clientes regulados y en clientes li-
bres los precios se transfirieron de 
inmediato. Ley de Transmisión y la 
regulación del mercado del gas.

ISIDORO VALENZUELA M.

- Está la sensación de que no 
ha avanzado mucho... 

- Es importante seguir poten-

ciando esto. Hay que recordar que 
asumimos el Gobierno sin un regla-
mento para esta ley, el que imple-
mentamos en octubre de 2014. Asi-
mismo, las empresas de Distribu-
ción debieron mejorar sus procesos 
para agilizar su implementación 
relacionado con las conexiones. 

Hoy hemos logrado facilitar los 
trámites necesarios ante la Supe-
rintendencia de Electricidad y 
Combustibles (SEC), de manera 
que todo esté dispuesto para reci-
bir las solicitudes y proceder con las 
conexiones. Será importante para 
las empresas que podrán vender 
excedentes al sistema. 

Finalmente, se simplificó el pro-
ceso y hoy Chile es uno de los pocos 
países de Latinoamérica que cuen-
ta con una ley que permite que el 
componente energía se pague com-
pletamente a partir de alguna ener-
gía renovable, 100%, y sin la nece-
sidad de subsidios, apelando sí  a la 
mayor competencia generada para   
sostener este desarrollo. 

Importante saber que para los 
interesados, existe una completa 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Edificio Público

1%

Habitacional

67%

Educacional

1%
Comercial

10%

Agrícola

17%

DESTINO NACIONAL DE LAS INSTALACIONES (NETBILLING)

FUENTE: MINENERGIA SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

28
centrales de energía existían en cons-
trucción en marzo de 2014. Hoy son 50 
los proyectos en ejecución.

90%
de cumplimiento de la Agenda de Ener-
gía aseguró que han avanzado la subse-
cretaria de Energía, Jimena Jara.
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Modernización de las 
oficinas comerciales
“Esta nueva sucursal se enmarca dentro 
de un proceso de modernización de 
todas las oficinas comerciales de CGE”.

Servicios de coaching 
a empresas creció más 
de 20% en Bío Bío

A través del tradicional corte de 
cinta se inauguraron las nuevas de-
pendencias comerciales de CGE en 
Coronel ubicada en Paseo Manuel 
Montt 1600 oficina 116. 

El evento contó con la presencia 
de autoridades regionales y comu-
nales, como el director regional de 
la SEC, de la municipalidad, repre-
sentantes de Carabineros y diri-
gentes sociales, entre otros.  

Miguel Veloso, subgerente servi-
cio al cliente, informó que “esta nue-
va sucursal se enmarca dentro de 
un proceso de modernización de 
todas las oficinas comerciales de 

Inauguran nueva oficina de CGE en Coronel
por las redes ni por los transforma-
dores ni por el mantenimiento, sino 
que también por mejorar cada día 
las oficinas comerciales que tene-
mos y la atención hacia nuestros 
clientes.  

“Por su parte, July Ortiz,   dirigen-
te del Campamento Villa Louta de 
Coronel, señaló su conformidad 
con la iniciativa, “esta oficina es un 
gran aporte para la comuna, si bien 
la tecnología nos complicó en un 
comienzo, creo que es un cambio 
que tenía que llegar. La oficina es 
amigable y además el personal es 
bueno”, acotó. (EMC)

CGE

AUTORIDADES participaron de la inauguración en Coronel.

CGE a lo largo del país, donde se 
busca ofrecer un trabajo de cali-
dad hacia las personas pero adap-
tado a los nuevos tiempos”.  

El ejecutivo agregó qué “la cali-
dad del suministro no sólo pasa 
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PESE A LA CARENCIA DE ESTUDIOS QUE AVALEN SU EFECTIVIDAD
Pese a la carencia de estudios cien-

tíficos que avalen la efectividad de los 
servicios de coaching, la demanda 
creció más de un 20% durante el 
2016 en Bío Bío, según información 
entregada desde el Instituto Regio-
nal de Administración de Empresas, 
Irade. 

Pamela Moraga, gerente de Capa-
citación y Desarrollo del instituto, ex-
plicó que “el coaching es una activi-
dad que es parte de un programa 
que se viene desarrollando hace 
aproximadamente 10 años, donde el 
foco principal está en el trabajador, 
visto como un punto clave dentro de 
una organización”. 

Moraga detalló además que “con-
tamos con varias aristas como la ca-
pacitación continua, servicios de se-
lección, coaching, Asesorías en los 
distintos procesos de gestión de per-
sonas y como la más importantes de 
nuestra oferta se encuentra nuestro 
diplomado de coaching organizacio-
nal. Creemos que aquí estamos ha-
ciendo un real aporte a todas las or-
ganizaciones para poder potenciar 
a sus trabajadores”. 

Requerida respecto de cómo se 
miden los resultados o el efecto del 
diplomado de coaching, la gerente de 
Capacitación y Desarrollo de Irade 
respondió: “una de las formas de 
medir es la demanda ascendente 
que se ocasiona, de hecho, proyec-
tamos un aumento del 20% para el 
año 2016, pero quedamos cortos”, al 
mismo tiempo señaló: “los indicado-

CAROLINA ECHAGÜE M.

De acuerdo con el psicólogo Ignacio Fernández, una 
mayor demanda de estos servicios podría relacionarse 
con mayores grados de estrés al interior de las empresas. 

Consultado acerca de cómo pue-
den haber instituciones que certifi-
quen en diversos tipos de coaching y 
haber un aumento de las demandas 
por este tipo de servicios, el experto 
respondió: “en general la gente lo 
está pasando mal en las organizacio-
nes, está sufriendo en los trabajos, 
hay más estrés, entonces los coa-
ching son una muy buena ayuda para 
descomprimir, para comprender, ge-
nerar espacios de mayor bienestar y 
positividad”, afirmó. 

También existe otro punto muy 
relevante, según Fernández, ya que 
se genera una expectativa falsa “ ya 
que la creencia es que si el gerente 
asiste a las actividades del coaching 
van a cambiar las cosas. Eso es una 
palanca, pero si el coaching no im-
pacta en las estrategias organiza-
cionales, los climas laborales y la di-
námica de rotación de los equipos, 
no pasa de ser más que una buena 
experiencia personal”, expresó el 
experto.   

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FRASE

“De hecho, proyectamos un 
aumento del 20% para el año 
2016, pero quedamos cortos”.

Pamela Moraga, gerente de Capacitación y 
Desarrollo de Irade.

“No hay estudios, no hay 
métricas (mediciones) que 
demuestren la efectividad del 
coaching”.

Ignacio Fernández, psicólogo, conferencista y 
ex académico de la UAI.

res los ponen las propias empresas 
en función de sus diagnósticos y ex-
pectativas. Por otro lado se encuen-
tran los indicadores que miden el 
impacto directo de la gestión de la 
personas. Y ahí están los KPI o indi-
cadores productivos y los indicado-
res de gestión que se ven directa-
mente afectados positivamente con 
la intervención a través de los pro-
cesos de coaching individual o gru-
pal”, argumentó la profesional. 

 
Carencia de estudios 

Para saber si existen estudios en 

Chile que de alguna manera avalen 
científicamente el aumento de la 
demanda por estos servicios, Dia-
rio Concepción contactó al reco-
nocido psicólogo Ignacio Fernán-
dez, conferencista y autor de varios 
libros. Además fue  director de la 
carrera de Psicología Organiza-
cional de la Universidad Adolfo 
Ibáñez. 

“No hay estudios, no hay métricas 
(mediciones) que demuestren la 
efectividad del coaching, entonces la 
reflexión que me parece interesan-
te es, si no hay métrica, ni evidencia 

de la efectividad, es por qué esto está 
tan activo. Y aquí tengo dos opinio-
nes. Una es que el coaching se con-
virtió en un oficio para mucha gen-
te que quiere ayudar a otros, lo que 
es válido en sí mismo. Por otra par-
te la percepción de efectividad es 
relevante en algunos grupos”, co-
mentó el conferencista. 

“El desafío que tienen los que ejer-
cen el coaching es demostrar a través 
de la evidencia científica que lo que 
hacen tiene impacto en los KPI o in-
dicadores de resultados”, enfatizó el 
sicólogo. 
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81%
de los encuestados por Cadem 
en mayo de 2017 cree que la eco-
nomía chilena está  estancada o 
en retroceso.
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SEGÚN INVESTIGADOR DE CADEM 

Desconfianza de empresarios y 
consumidores en la economía 
aumentó. Investigador sugiere 
que presidenciales instalan un 
período de “incertidumbre”.

En materia económica, 
Chile está inmerso en una in-

certidumbre que deriva de 
la coyuntura política por ser 
un año de elección presiden-
cial. En tal escenario, hay una 

evidente caída en la confian-
za de los empresarios, lo que 
en la práctica frena la inver-
sión, la productividad dismi-

nuye como también la con-
fianza del consumidor en la 
economía.  

Ese es el diagnóstico del 
cientista político y gerente 
de asuntos públicos y estu-
dios cuantitativos de Ca-
dem, Roberto Izikson, quien 
participará hoy como expo-
sitor del seminario de Banco 
Bice y Bice Inversiones “Pers-
pectivas en año de eleccio-
nes” (19:30 horas en el Hotel 
Sonesta). 

Su evaluación del panora-
ma nacional, explica Izikson, 
está forjada en los sondeos 
de Cadem. De hecho, el últi-
mo estudio fue dado a cono-
cer esta semana e incluye la 
pregunta ¿Ud. cree que el 
país va por un buen camino 
o por un mal camino? 

“Sólo un 24% cree que el 
país va por buen camino en 

materia económica, mien-
tras que en marzo de 2014 
registraba un 78%. Es decir, 
un 54% de diferencia en tres 
años”, detalla el investigador.  

Izikson agrega que lo más 
probable es que la confianza 
de empresarios y consumi-
dores no sufra grandes cam-
bios en 2017, precisamente 
por el período electoral. 

“En Cadem también pre-
guntamos sobre el estado 

de la economía y 8 de cada 
10 chilenos cree que la eco-
nomía está estancada o re-
trocediendo”. 

Los estudios de Cadem 
muestran que la confianza 
del consumidor en la econo-
mía chilena está en los nive-
les de 2009 cuando el país 
sufría los efectos de la crisis 
subprime.  

“La pregunta que uno tie-
ne que hacerse es: ¿cuáles 
son las razones que están 
presionando en forma nega-
tiva la confianza en la econo-
mía? La respuesta es que te-
nemos hoy un escenario de 
desconfianza, incertidumbre 
con lo que va a pasar más 
allá de las elecciones”.

COMSULTING

GERENTE DE CADEM participará hoy como expositor del seminario Perspectivas en año de elecciones”, en el Hotel Sonesta.

PROTUR

La Asociación Gremial de 
Turismo y Cultura de la Re-
gión realizó la primera asam-
blea ordinaria de este año, 
ocasión en que se realizó la 
elección del nuevo directorio 
para el periodo 2017-2019. 
En la actividad se dio a cono-
cer la cuenta pública de este 
último directorio, que estuvo 
a cargo de Félix Perera, ge-
rente de Protur y donde se 
analizaron los cuatros ejes 
del gremio: Fortalecimiento 
Institucional, Fortalecimien-
to del destino y la identidad, 
Desarrollo Local y Concep-
ción Convention Bureau. 

Tras la votación de los 21 
socios presentes, las prime-
ras siete mayorías, necesa-

rias para constituir el direc-
torio, fueron las siguientes: 
Pilar Varela (Hotel Sonesta, 
asume como presidenta), 
Charles Jacobsthal (Hotel 
Radisson), Paul Esquerré (Es-
querré Tour Operador), Ro-

drigo Canales (Hacienda Pa-
tagonia), mientras que igua-
laron con 11 votaciones, Da-
vid Guala (Lota Sorprenden-
te), Gino Mosso (Pinup & Co) 
y Sergio González (Presiden-
te Suites Concepción). (SM)

EN LA PRIMERA ASEMBLEA DEL 2017 se realizó la elección 
del nuevo directorio de la asociación gremial.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

País debería 
retomar el 
crecimiento 
después de 
la elección

Protur Biobío 
eligió directorio 
para el bienio 
2017-2019
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11:30 horas 
Ventana creativa con motivo del Día 
de la Madre, que promueve la difu-
sión, exhibición y comercialización 
de obras de arte, diseño de autor y 

productos manufacturados. Alianza 
Francesa. Entrada liberada.  

 
20:00 horas 

Inauguración de la muestra “La luz 
de Guayasamín: Desde el Machán-

gara al Bío Bío” del ecuatoriano 
Oswaldo Guayasamín. Galería Mari-

na. Entrada liberada. 
 

20:00 horas 
Presentación de Big Band Concep-
ción. Programa “Vivamos las artes 
2017” de la UBB. Aula Magna UBB. 

Entrada liberada.  
 

20:30 horas 
Presentación del grupo de música 
afroperuana Tutuma. El Averno. 

Entrada liberada.  
 

21:00 horas 
Presentación del espectáculo “Sos-

pechosa la ...”, con Bombo Fica. 
$7.840 galería, $13.440 platea, 

$20.160 vip y $28.000 primeras filas 
(todas incluyen recargo por servi-

cio). SurActivo.  
 

22:00 horas 
Película “Mujeres al ataque”. Cuando 
se da cuenta de que el hombre con 
quien está saliendo es casado, una 

mujer descubre que tiene mucho en 
común con su esposa, con la que se 
junta y se conocen personalmente. 

Y deciden trabajar en conjunto para 
vengarse de sus infidelidades y 

engaños. Para ello, además, conta-
rán con la ayuda una tercera mujer 
involucrada: la actual amante del 

susodicho, que no sospecha la que 
le espera. FX. 

Destacado 
Inauguración festival 

In-Edit Nescafé  
20.30 horas

Muestra fílmica inicia su cuarta edi-
ción penquista en el Teatro UdeC. 
Se exhibirán “I Am Thor” y “Cantar 

con sentido, una biografía de Violeta 
Parra” ( foto), y se presentará Larrea 

Trip. Liberado con invitación.

Agenda  
de hoy

Un acuerdo que 
permitirá seguir 
estrechando lazos

En la segunda jornada de su ciclo 
2017, las Noches de Jazz, Vinos & 
Blues tendrán como protagonista a 
Jasper Huysentruyt Trío. La cita, 
organizada por Vess Producciones, 
se iniciará a las 20 horas en Marina 
Club Discotheque. 

Huysentruyt será acompañado 
por los músicos nacionales Nelson 
Arriagada en bajo, Matías Mardo-
nes en batería y Andrea Darriarán 
en voz. Nacido en Bélgica, se ha dis-
tinguido por la facilidad para fusio-
nar los estilos clásicos con lo con-
temporáneo , por su lirismo e inten-
sa energía sobre el escenario, es un 
explorador constante del mundo 
de la música muy valorado y respe-
tado por sus pares. Además, ha rea-

Jasper Huysentruyt Trío en Noches de Jazz, Vinos & Blues
VESS PRODUCCIONES.

MÚSICO BELGA se presentará desde las 20 horas en MC Discotheque.

$12.000 socios MDS y 
$14.000 general (incluye 
degustación de vinos e 
ingreso al Casino).

Valores de  
las entradas

lizado una importante trayectoria 
en el ámbito docente en varias ins-
tituciones de su país.  

Las entradas para el evento tie-
nen los siguientes valores: $10.000 
preventa, $12.000 socios MDS y 
$14.000 general (incluye degusta-
ción de vinos e ingreso al Casino).
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CONVENIO ENTRE PINACOTECA UDEC Y EMBAJADA DE MÉXICO

La relación entre la UdeC y Méxi-
co lleva décadas. De hecho, en la 
creación de la Pinacoteca el país az-
teca tuvo un rol fundamental, tan-
to en la obra general como en el 
mural “Presencia de América Lati-
na”, pintado por Jorge González Ca-
marena. Un nexo que siempre se 
ha mantenido a lo largo del tiempo, 
con mayor o menor intensidad, y 
que ayer sumó otro importante ca-
pítulo de cara al futuro. 

En la Casa del Arte, se firmó un 
acuerdo de colaboración entre la 
Pinacoteca Udec y la embajada  de 
México. El documento fue suscrito 
por María Soledad González, di-
rectora de Extensión de la casa de 
estudios, y Rubén Beltrán, embaja-
dor azteca. 

Del convenio, González indicó 
que “estamos trabajando con la em-
bajada hace un par de años. He-
mos hecho actividades con él, y el 
invitado a la conferencia inaugural 
de la última Escuela de Verano fue 
un cineasta mexicano, lo que se co-
ordinó con la embajada”.  

Al respecto, agregó que “hemos 
estado creando vínculos, y más aún 
a partir de los recursos que nos ga-
namos para llevar adelante el pro-
yecto de Creudec (Centro Regional 
de Restauración y Estudio de Bie-
nes Culturales de la Universidad 
de Concepción). Conversándolo 
con don Rubén, llegamos a la con-
clusión que no podemos separar-
nos en estos momentos, todo lo 
contrario”.  

Por ello, la directora de Exten-
sión indicó además que “firmar 
este documento es dejar dicho que 
seguiremos trabajando en conjun-
to. En noviembre, cuando tenga-
mos este centro de restauración 
casi listo, vamos a contar con la 
presencia de un restaurador mexi-
cano, que dará charlas, un semina-
rio y dar un inicio en conjunto por 
lo que significa este lugar. Luego, 
para la Escuela de Verano, vendrá 
otro restaurador”.  

El embajador Beltrán comentó 
sobre la relación entre ambas na-
ciones que “para México este sitio 
es muy importante, pues marca un 
hito entre la cooperación y la amis-
tad entre mi país y Chile. Acá para 
el terremoto del ‘60 estaba la Facul-
tad de Odontología de la UdeC, y 
México fue invitado, llega y constru-
ye esta Casa del Arte. Además, de-
cide apoyar a Jorge González Ca-
marena para crear este espacio ma-
ravilloso, que invita a entender el 
testimonio que deja México, que 
va más allá de las paredes, del edi-

ISIDORO VALENZUELA M.

Ayer se firmó el documento, cuyo primer acontecimiento 
será la visita de restauradores aztecas a Creudec a fines de 
este año. 

tiempo. Y la embajada estará aten-
ta y muy cercana para apoyar, par-
tiendo por la visita de dos expertos 
mexicanos en el tema”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

ficio, que sea un ambiente de refle-
xión que hable de la región que vi-
vimos, de la identidad”.  

En cuanto al acuerdo, indicó que 
“hay una historia de cooperación, 
de amistad, de hermandad, y tam-
bién, por qué no decirlo, de destino. 
Eso nos indica para dónde van las 

cosas, los nexos generados”. 
De los efectos prácticos del 

acuerdo, indicó que “el centro de 
restauración que impulsará la 
UdeC es muy importante. Implica 
apoyar el patrimonio chileno no 
sólo ante la condiciones sismológi-
cas, sino también para el paso del 
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Alumnos UDD se suben a sus bicicletas 
para realizar un nuevo desafío 

Concepción ¿Ciudad amigable con las 
bicicletas? Esta pregunta inspira el de-

safío que 20 alumnos contestarán a 
lo largo de la Semana de la Inno-

vación en la UDD. Sobre sus 
bicicletas los estudiantes de 

1° a 4to año  de 7 carreras 
recorrerán Concepción 
conociendo la valoración 

de los ciclistas sobre los 
trayectos, ciclovías y posibi-

lidades que tiene este medio como trans-
porte  en esta ciudad. Toda información que 

consigan se verá plasmada en un Fanpage: 
#ConcepcionAmigableConCiclistas

LUISE RUHE y Paulina Ortiz.VICENTE RAMOS y Mariela Oyarzo.DIEGO ELTIT y Pablo Enríquez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Sociales

ALEJANDRO 
RUIZ  y Diego 
Musalem.

USS invitó a encuentro 
sobre el libro “Un 
veterano de tres guerras”

La Facultad de Derecho y Ciencias Sociales  de la 
Universidad San Sebastián convocó a un encuentro 
para analizar el libro “Un veterano de tres guerras”, 
obra escrita por el periodista Guillermo Parvex y edi-
tada por la Academia de Historia Militar, que se ha 
transformado en uno de los libros más vendidos en 
Chile cumpliendo ya cien semanas en los rankings 
de las principales librerías del país. 

PILAR RODRÍGUEZ, Manuel Suárez y Constanza Escobar. CRISTIÁN CARVAJAL, Marcelo Vásquez, Karina Oyarzún y Sebastián 
Riquelme.

JOAQUÍN PEZOS  y Claudia Muñoz.
LUIS HUMERES, Marcos López, Luis Villagrán y Juan José 
Calabrano.

GERMÁN PAVÓN, Fabián Montecinos, José Manuel Hurtado y Juan 
Villanueva.
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Luego de tres intensas jornadas que dieron 
la partida a los III Juegos Nacionales y II Pa-
ranacionales Bío Bío 2017, con las disciplinas 
del karate, gimnasia rítmica, gimnasia artís-
tica y el atletismo paralímpico (este último en 
Chillán), el programa indica que hoy será el 

día de descanso. 
Eso sí, no todos, porque la organización tra-

bajará con la llegada de un grupo importante 
de delegaciones correspondientes a las espe-
cialidades del atletismo convencional y tam-
bién el taekwondo.

Día de descanso y para el arribo de delegaciones

ISIDORO VALENZUELA M.

TOMÁS GONZÁLEZ ACOMPAÑÓ LA GRAN DEFINICIÓN DE LA GIMNASIA ARTÍSTICA

Miró, comentó, compartió 
y hasta relató. Tomás Gonzá-
lez fue la gran sorpresa en la 
final de la gimnasia artística 
de los Juegos Nacionales, 
ayer en el Gimnasio Munici-
pal de Concepción.  

El flamante nuevo presi-
dente de la Federación de 
Gimnasia de Chile llegó jus-
to para ver en acción a los 
mejores equipos en compe-
tencia, quienes se repartie-
ron los podios de la discipli-
na en su última jornada. 

“Vengo poquito hasta ma-
ñana en mi calidad de figura 
deportiva, y justo coincidió 
para transmitir la definición 
de la gimnasia vía streaming 
por las redes del IND. Me pa-
rece muy positivo que se esté 
realizando esta edición en 
esta Región. Que salgan de 
Santiago y que también pue-
da potenciar el desarrollo de 
distintos deportes a nivel re-
gional. Eso es súper bueno, 
además que este nivel de or-
ganización también los va 
preparando, sobre todo aho-
ra con miras a los Juegos Pan-
americanos de 2023”, mani-
festó González.  

Sobre sus primeros días en 
la testera de la disciplina chi-
lena, el gimnasta sostuvo que 
“llevamos poco, estamos re-
cién volviendo a muchos te-
mas ya que hubo un periodo 
de varios meses sin federa-
ción. Así que retomando 
paulatinamente para poder 
funcionar este año, hacer un 
poco de transición, para po-
der seguir en los años que te-
nemos por delante”, dijo. 

 
Tristeza por Bruno 

Tomás González se mostró 
dolido por la inesperada le-
sión sufrida por la gran figu-
ra penquista, y actual cam-
peón nacional, Christián 
Bruno, quien debió abando-
nar a causa de una torcedu-
ra en una rodilla. 

“Se perdió un gran gimnas-
ta en esta final, él no se lesio-
na mucho, pero le tocó aho-
ra. Espero que pueda llegar al 
Mundial y si no, que se recu-
pere lo mejor posible”, cerró.

La final de los aros y vigas tuvo un 
espectador de lujo en Concepción 
El deportista y presidente de la federación gimnástica se hizo presente en la última jornada de la 
disciplina, que tuvo en Martina Pérez, del Club Ciaf, a la mejor representante del Bío Bío. 

IND
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Tras las finales de la gimnasia artística, donde Santiago fue 
gran animador, hubo una deportista de la Región que se las 
arregló para sobresalir. Se trata de Martina Pérez (Club Ciaf), 
quien colocó su nombre en la definición de las asimétricas y el 
suelo, con un sexto y séptimo lugar, respectivamente.  

Martina sacó la cara por Bío Bío

Ayer, el estadio Quilamapu de Chillán recibió una nueva 
jornada del atletismo paralímpico. Pese al intenso frío, los 
participantes competieron en sus respectivas categorías: 
lanzamiento bala y lanzamiento de la jabalina, además de los 
200 y 800 metros masculino y femenino, entre otros.

El atletismo paralímpico no se detiene

Con una “espina clavada”, con la sensación de que pudo dar  
más en la final quedó el penquista, Andrés Dodero, quien fue 
el mejor exponente de la Región en el karate, al colgarse la 
plata. “Mi objetivo era mejorar el bronce que logré en 2015 y 
en ese aspecto, cumplí. Pero quedé con el sabor de que pude 
llevarme el oro. Con mi rival fuimos punto a punto, pero al 
final me la jugué y él aprovechó de contragolpear. Pero soy 
joven y ahora queda prepararme para ganar en 2019”, dijo.

Andrés Dodero: “Pude ganar el oro”

Un “trabajo” especial aprovechó de realizar durante su visita a la zona Tomás 
González. El deportista se hizo presente en las finales de las gimnasia 
artística, donde fue el invitado especial durante la transmisión vía streaming a 
todo el país, comentando buena parte de la definición.  

Tomás González transmitió en directo para Chile
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VIAL SE PREPARA PARA RECIBIR A TOMÁS GREIG

La ilusión de ser local por 
primera vez en el Ester Roa
Yerko García llegó a esta temporada a Vial y es uno de los que vestirán al         
fin la aurinegra en Collao, al igual que Guajardo, Barahona, Pérez y Barrera.

Vamos en la cuarta fecha y al fin 
Fernández Vial será local. Han pa-
sado casi cinco meses desde su úl-
timo partido en el Ester Roa,  cuan-
do dirigía Abdala y cayeron 1-4 con-
tra San Joaquín. En ese equipo 
jugaba Yerko García, quien hoy 
mueve los hilos en el mediocampo 
de la “Maquinita”. El “10” se muere 
de ganas por debutar en casa con su 
nueva camiseta, en un estadio her-
moso e imponente, impropio de la 
Tercera División. 

“Tenemos muchas ganas de jugar 
con nuestra gente, que haya mucha 
barra de Vial en las tribunas y seguir 
con la racha que nos tiene como el 
único equipo que ganó todos sus 
partidos. El estadio es lindo, la can-
cha es espectacular y todos quere-
mos entrar ahí”, comentó uno de 
los refuerzos que son titulares, al 
igual que Barrera, Barahona, Pérez 
y Guajardo. Todos tendrán su estre-
no aurinegro en casa. 

¿Y qué tiene de fuerte este Vial 
que arrancó tan ganador? García 
analizó que “lo más importante ha 
sido el trabajo, con tiempo y que es 
muy fuerte cada día. El ‘profe’ Cor-
nejo no deja que los titulares se re-
lajen y sabemos que los que están 
entrando (Salas, Avello, Isla) lo es-
tán haciendo de muy buena forma 
y hay que ganarse el puesto en cada 
práctica. Lo otro, es el estilo ofen-
sivo de Vial”. 

Sobre esta idea de juego, agregó 
que “somos un equipo que busca la 
tenencia de balón, porque tenemos 
jugadores de muy buen pie. De ahí 

intentamos siempre ser directos y 
rápidos para llegar al arco contra-
rio. Hemos marcado seis goles en 
dos partidos, pero más que eso, nos 
hemos generado muchas situacio-
nes de gol”. 

 
Como pan caliente 

La preventa de entradas del mar-
tes contemplaba 500 entradas a 2 
mil pesos, pero se agotaron en 3 
horas y hubo que vender 800. Ayer 
comenzó la venta normal, a 3 mil 
pesos, y la gente no para de ir por 
sus boletos. Ya van cerca de mil 500 
entradas vendidas y el aforo apro-
bado es para 4 mil personas. Si la di-
rigencia ve que esto sigue crecien-
do, tendrá que pedir algo más de 
gente ante Tomás Greig. 

VIAL GANÓ en Limache y Tinguiririca. Este domingo, a las 16 horas, buscará su primer triunfo en el Ester Roa.

ISIDORO VALENZUELA M.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lamentamos comuni-
car el sensible fallecimiento de 
nuestra querida madre, tía, 
abuela y bisabuela, Sra. 
 
 MARIA DINA HUERTA 

QUEZADA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando 
en Avda. Alemania 3027, Hual-
pén; y su funeral será mañana 
después de una misa a las 10:00 
Hrs. en la Parroquia San Miguel 
(Bulgaria 2969, Hualpén), salien-
do el cortejo al Cementerio 2 de 
Talcahuano. 
 
La Familia 
 
Hualpén, 11 de mayo de 2017.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRAVIÓ CHEQUES 
Por perdida cheque N° 303 del banco Corpbanca, cta cte N° 43872151 
queda nulo.

“Asciendo a mi Padre y Padre de 
ustedes y a mi Dios, Dios de uste-
des” (Juan  20:17). El Señor llamó 
a su Reino a nuestro querido y 
amado esposo, padre, hermano, 
tío, suegro y abuelito, Sr. 
 

JOSE ANTONIO 
CAMPODONICO 

SANHUEZA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se efectúa en la Pa-
rroquia San Agustín, Castellón 
254 y sus funerales se ofician ma-
ñana viernes luego de una misa a 
las  12:00 hrs., saliendo el cortejo 
en dirección al Cementerio Par-
que del Sendero. 
 
Familia Campodónico Quiduleo 
 
Concepción, 11 de mayo de 2017.

Con profundo pesar comunica-
mos el sensible fallecimiento de 
nuestro querido y amado espo-
so, padre, abuelito, hermano, 
cuñado y tío, Sr. 
 

ABRAHAM SET 
OCAMPOS 

DOMINGUEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en domici-
lio, calle Tomás Thayer Ojeda N° 
708, Las Salinas, Talcahuano y sus 
funerales se efectuarán hoy jue-
ves luego de una misa a las 11:00   
hrs., en la Parroquia La Asunción, 
Las  Araucarias 321, saliendo pos-
teriormente el cortejo al Cemen-
terio N°2 de Talcahuano. 
 
Familia Ocampos Marambio 
 
Talcahuano, 11 de mayo de 2017.

Se ha dormido en los brazos del 
Señor nuestra querida y amada 
esposa, madre,  tía, suegra, abue-
lita y bisabuelita, Sra. 
 
GRACIELA HERRERA 

OLIVARES 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando 
en domicilio, Las Garzas N° 43, 
Candelaria, San Pedro de la Paz y 
sus funerales se efectuan maña-
na viernes saliendo el cortejo a 
las 11:00 hrs., en dirección al Ce-
menterio Parque del Sendero. 
 
Familia Seguel Herrera 
 
San Pedro de la Paz, 11 de mayo 
de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 780, local 2

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Lag. Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

11/16 8/13
LOS ÁNGELES

11/14
SANTIAGO

9/14
CHILLÁN11/13

RANCAGUA

10/15
TALCA

9/17
ANGOL

8/15
TEMUCO

8/16
P. MONTT

12/15
VIERNES

13/15
SÁBADO

12/16
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Estela

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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